

El Adelanto

En Salamanca, un mes. 1'25
Fuera de idem, idem. 1'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales.-No se devuelven los originales

PAGO ANTICIPADO

Número atrasado 10 cts. pts.

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, número 42.
La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al administrador, Plaza del Corriolo, número 28.

DIARIO POLITICO DE SALAMANCA

Número suelto 5 céntimos

EPOCA 2ª

Viernes 23 de Septiembre de 1892

Año VIII—Nº 1889

Colegio de San Ignacio de Loyola Y CASA PENSION

PARA ESTUDIANTES DE FACULTAD
Plazuela de Anaya, nº 7

Desde el 1º de Septiembre ha quedado abierta la matrícula en este centro de enseñanza.

Pidáanse reglamentos al director.
—d—19

Establecimiento y taller de construcción de sillero y guarnicionero de la viuda e hijo de Cárdenas, antigua y acreditada casa, San Pablo, 15, Salamanca.
—d—34

El gabinete de consulta para enfermos de los ojos, á cargo del Médico-oculista don Antolin Barrasa, se ha trasladado á la calle de Zamora, número 4, frente al Casino de Salamanca.

Horas de consulta: Todos los días, desde las DIEZ de la mañana á UNA de la tarde. Calle de Zamora, número 4.
—d—137

Se arrienda y traspasa la acreditada tahona de la viuda de Peramato, en cuyo domicilio se hará saber el precio y condiciones.
—d—39

CLINICA DE ENFERMEDADES DE LA MUJER
MATRIZ, OVARIOS, VAGINA, ETC.

dirigida por el doctor especialista

Don Celestino M. de Argenta

Profesor libre de Ginecología

Horas de consulta: Mañana de NUEVE á DOCE. Tarde de TRES á CINCO.

Consuelo, 14, principal, Salamanca
d—16

A los labradores Con esta fecha queda abierto el establecimiento de los acreditados ABONOS MINERALES, cuyos productos se vienen empleando con resultados tan satisfactorios desde hace ya cuatro años en la provincia de Salamanca, procedentes de la fábrica de los señores Francés y compañía, de Haro.

Para evitar falsificaciones, fijarse en la marca de fábrica que contienen los sacos, Francés y compañía.

Depósito general: en Doñinos de Salamanca, á cargo de nuestro único representante, don Nicomedes Sánchez, al precio de 8 pesetas quintal y en las demás sucursales se cargará el exceso de arrastre. Puntos de venta: Salamanca, almacén de maderas, A. Pérez y Romero.—Arrabal del Puente, Ginés Valle.—Aldeatejada, Angel Sánchez.—Pedroso, Simeón Gallego.—Cantalapiedra, Urbano Vazquez.—Alba de Tormes, Isaac García.—San Pedro Rozados, Luis San Román.—Fuente San Esteban, Manuel Antonio Tabernero.—Castellanos de Villiquera, José Lucas.—Fuente Saucó, Silverio Hernández.
8—d—7

CLÍNICA ESPECIAL
DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS

D. CAYO ALVARADO

Profesor libre de Oftalmología, Médico oculista honorario de los establecimientos de Beneficencia Municipal y Provincial de Salamanca

Horas de consulta: mañana de ONCE á UNA, tarde de TRES á CINCO.
—d—18

LA VELADA DE AYER

Tuvo lugar anoche en el Convento de San Esteban la velada literaria que en honor de Colón había dispuesto la Academia de Santo Tomás de Aquino.

El público que concurrió á tan agradable fiesta, fué muy numeroso y distinguido, teniendo representación oficial todas las corporaciones y centros docentes

Solo se notaba una falta, La consabida El señor Gobernador civil, que no tuvo á bien enviar representación alguna, como ha hecho en las demás fiestas del centenario.

Presidía el P. Prior, teniendo á su derecha al alcalde de Salamanca señor Girón Severini.

La orquesta abrió la velada con un bouito capricho musical y á seguida el señor Mancebo leyó un discurso del cual nos ocuparemos oportunamente.

No reseñamos, pues la falta de espacio no nos lo permite, más que aquello más saliente de la sesión literaria.

Esto fué, un buen discurso de nuestro amigo el joven y aprovechado estudiante de derecho don Alberto Rosa Santos sobre el espíritu religioso que predominó en el descubrimiento de América.

Fué muy aplaudido.

También fué objeto de grandes elogios una preciosa poesía de don Mariano Arenillas, en la que encontramos un pensamiento hermosísimo, sobre el que después, el P. Paulino Alvarez, pronunció elocuente improvisación digna de orador tan notable.

Decía el señor Arenillas que Colón merecía una estatua cuyo pedestal fueran los Andes y que terminara en el sol, para que el astro del día le sirviera de corona.

Sobre este pensamiento giró el discurso que pronunció el padre Paulino, siendo ambos aplaudidos con calor y entusiasmo.

El P. Prior dió fin á la velada con otro discurso en el que lanzó acusaciones contra la indolencia de cierta parte de la prensa local, que tenía el deber de haberse ocupado con más interés de las fiestas en que los dominicos han tomado parte

Después de la velada se supo que esas quejas iban dirigidas á *El Criterio*.

El orfeón salmantino se colocó en medio del patio del convento, y cantó con mucho acierto *Los hebreos cautivos* y *El amanecer de Eslava*.

Los orfeonistas fueron al final obsequiados por los frailes con pastas y licores.

El patio estaba brillantemente iluminado á la veneciana.

A las once terminó fiesta tan agradable.

De la Revista literaria que en el último número de la *España Moderna*, publica nuestro querido amigo don Francisco F. Villegas, copiamos la crítica del notable libro que acerca de Colón ha dado á la estampa recientemente el sabio lectoral de la Catedral de Salamanca don Alejandro de la Torre y Vélez.

ESTUDIOS CRÍTICOS

acerca de la vida de Colón

Sabido es que en torno de los varones ilustres que descuellan sobre sus semejantes en cualquiera de los múltiples órdenes de la actividad humana, se forma siempre nube de leyendas, fábulas y tradiciones tan densa y oscura, que al cabo de muy poco tiempo, después de fenecido el hombre superior, apenas si puede disiparla el esfuerzo investigador de las generaciones sucesivas.

Así aconteció con Homero, así con el Cid, así con Cervantes, Shakespeare y Quevedo, así con casi todos los ingenios esclarecidos. Y la razón es obvia: la imaginación de las muchedumbres, que no tuvo ojos para ver entre sus contemporáneos al varón escogido, no se aviene á creer que el hombre á quien luego contempla en la cima de la celebridad, ha vivido vida tan prosaica y vulgar como cualquiera de los seres que forman las filas anónimas de la multitud desconocida. A hombre extraordinario—piensa el vulgo—vida extraordinaria, y como consecuencia de ese modo de pensar, la biografía se convierte en novela, y el historiador, que por fuerza ha de participar de las creencias de su tiempo, refleja en sus libros el modo de discurrir de las muchedumbres.

La cuna del héroe aparece entonces rodeada de prodigios, su infancia y su juventud son un tejido de leyendas, y al morir, si no le arrebatan carro de fuego, no deja por ello de encontrarse sometido á la misma prodigiosa influencia á que estuvo sujeta toda su dramática vida. Plutarco, al referir la historia de Demetrio, dice que «la belleza del hijo de Antígono era tan extraordinaria y admirable, que ni escultor ni pintor alguno pudo sacarle semejante.» Estas palabras del autor de *Las Vidas paralelas* pueden aplicarse á todos los grandes hombres: son tan extraordinarios, que el historiador no acierta á trazar en sus libros la debida semejanza. No conviene, sin embargo, censurar en absoluto este homenaje tributado al hombre superior; la apoteosis es la forma que toma siempre la admiración sincera.

Por una reacción natural, á las épocas de entusiasmo en que se escribe la historia que pudiéramos llamar mítica del héroe, del santo, del inspirado, siguen los periódicos críticos que incurren precisamente en el

extremo opuesto al de los panegiristas. En ellos todo se pone en tela de juicio; se empieza por negar lo inverosímil y se acaba por rechazar lo que está plenamente comprobado, llegando á veces á tal exageración, que por negarlo todo se niega hasta la existencia del grande hombre. Achaques son estos del juicio humano, siempre vacilante, más inclinado á la exageración y la hipérbole que propenso á mantenerse en los términos de lo justo.

Colón, la figura más saliente de la historia moderna, el hombre, que, semejante á un dios creador, sacó un mundo de la oscuridad, no pudo menos de estar sujeto á esas oscilaciones del criterio histórico. Sus incondicionales admiradores no se contentan con menos que con hacerle santo, para lo cual no vacilan en atribuirle perfecciones que quizá no tuvo, y en suponerle intentos que jamás le pasaron por las mientes. A fin de engrandecer su memoria deprimen la de los más ilustres personajes, de su época, y no excluyen de sus anatemas ni á las diversas clases sociales ni á las más ilustres instituciones. Todas eran hostiles al sabio y á todas hubo él de vencerlas con prodigios de magnanimidad y de virtud.

Con este modo de entender la admiración, ¿qué mucho que el ilustre marino se nos haya presentado siempre bajo la figura de un mendigo cubierto de harapos, ya pidiendo un pedazo de pan por amor de Dios á la puerta de un convento, ya escarnecido por los cortesanos, ya, finalmente, desahuciado por los sabios y seguido en calles y plazuelas por turba de chiquillos gritando tras él: guarda el loco, guarda el loco? Y sin embargo, en esta España que tanto maltrató al marino italiano, al decir de sus panegiristas, encontró el futuro descubridor de América amigos que le ayudasen, sabios que le comprendiesen, gentes de mar que le secundasen en su aventurada empresa y reyes que le otorgasen apoyo y protección decididos.

Actualmente, con motivo del centenario, y por la ley natural de la reacción de que hablo más arriba, no ha habido hecho de los atribuidos hasta ahora al gran navegante, que no se haya sometido á examen riguroso, tanto que casi puede afirmarse que merced á él, ha quedado destruida la historia colombina.

Se le ha negado su patria, se le han regateado sus altas dotes, se le ha arrebatado la mayor parte de la gloria del descubrimiento, y hasta, según mis noticias, se ha llegado á afirmar que jamás existió. Si á esto se añade el farrago de textos que se ha sacado á relucir, la varia interpretación dada á las palabras de los historiadores, y las diversas direcciones de la crítica, ya entusiasta, ya adversaria de Colón, y el afán en unos de mostrarse asombrosos eruditos, en otros el ansia de renombre,

y en algunos, finalmente, el deseo de parecer *Espíritus fuertes*, se comprenderá lo difícil que es reducir á sus verdaderos límites la vida y hechos del gran marino.

(Continuará.)

Desde Tamames

Sr. Director de EL ADELANTO

Mi distinguido amigo: Ayer 21, y sobre las dos de la mañana, declaróse en esta villa un voraz incendio que en pocas horas redujo á cenizas la fábrica harinera que en ella se alzaba y cuantas existencias de todas clases en la misma se encontraban.

Hasta ahora el incendio se creó haya sido casual, sin embargo de que las autoridades han incoado el correspondiente proceso para el esclarecimiento de los hechos.

Las pérdidas materiales son de alguna consideración, y hoy por hoy ni aun aproximadamente podemos fijar el importe de las mismas.

Elecciones

Vacante este distrito por haber pasado á ocupar el cargo de Gobernador el diputado que lo representaba en el Congreso señor Martín Sánchez, se sabe aquí que se halla en Madrid gestionando el apoyo oficial del Gobierno el joven don Luís Maldonado Ocampo, que aspira á representar en las Cortes el desheredado partido de Sequeros.

Se citan también los nombres de los señores Concha Alcalde, registrador de esa é hijo del ministro de Hacienda, y de don Manuel Casanueva que ya luchó últimamente en el distrito de Ledesma, y que probablemente se presentará también apoyado por el partido liberal, y por sus paisanos y amigos de la Sierra don Agustín Bullón de la Torre, bibliotecario de esa Universidad.

Este distrito que queda *destrozado* en cuantas elecciones se celebran, contará en breve una nueva etapa de luchas.

El resultado, como comprenderá, tiene que ser desastroso y hasta dividirá más y más las tirantes relaciones que existen en esta desheredada Sierra.

A propósito de tal acontecimiento y para preparar el terreno, se anuncia la reaparición del periódico *La Sierra de Francia*.

Otras noticias

Ha comenzado la vendimia en toda esta región y su rendimiento á juzgar por lo que manifiestan los serranos, no satisface los desvelos de estos por la falta de las aguas á su tiempo, y por que la uva no ha madurado cual corresponde en las condiciones que era de desear.

Se repite de usted muy atento y afectísimo amigo

EL CORRESPONSAL.

Hoja de almanaque

Septiembre 24

Nuestra Señora de la Merced, santos Gerardo, obispo y mártir; Andoquío, presbítero y mártir.

Capilla de la Cruz.—Termina el septenario de los dolores

Luna nueva el 21. Cuarto creciente el 29.

Sale el sol 5 h. 49. Pónese 5 h. 55.

1810.—Instalación de las Cortes generales del Reino en Cádiz.

**

En San Sebastián. La esposa dice á su marido, que es médico:

—Ya es hora de que volvamos á Madrid.

—¿Por qué, hija mía?

—Porque si tardamos más vas á encontrar buena y sana á toda tu clientela.

**

CHARADA

Prima-segunda-tercia-cuarta todo una-cuatro á una-cuatro, si tres-cuarta al galán á quien prima-dos pretende rendir de amor con su fugaz mirada.

Su amiga *cuatro-tres-cuatro* asegura que por ser *todo* en *todo* *cuarta-cuarta*, más que con un *segunda*, entender hace *tercia-tercia prima* que le ama.

J. L.

Solución á la charada de ayer: SOLITARIO

Casa de socorro

Médico de guardia para mañana. —Don Gerónimo Téllez.

Tribunales

Señalamientos.—Hasta el día 26 no hay señalada ninguna vista de causa en juicio oral.

Servicio de plaza para hoy

Parada: los cuerpos de la guarnición.

Visita de hospital y reconocimiento de provisiones.

Príncipe, único capitán.

De orden de S. E. el comandante secretario, *Federico Alba*.

QUISICOSAS

—¿Conque te besó Gaspar?

No tienes vergüenza, Rosa!

—Deje usted ¡me he de vengar!

—¿Cómo?

—¡Le voy yo á besar!

¡La venganza es muy sabrosa!

En el cementerio se encuentra mi niña, y ella no está sola, pues allí está ella con el alma mía

Muerto por tus ojos fui contigo, hermosa, y hay quien de mi dice: ¡pobrecillo ha ¡Y está ya en la gloria! [muerto!

He dicho al sepulturero que abra un hoyo para dos, porque cuando tú te mueras tengo que morirme yo.

Tienes en la cara un cielo, y una aurora en la mirada, y en la sonrisa la gloria, y el abismo en las entrañas.

El día que tu naciste dijeron los angelitos: ¡vámonos todos al mundo que el cielo al mundo se ha ido!

En un callejón anoche te ví hablar con el novio: ví dos bultos al principio, pero luego ví uno solo.

Te las echaste de gallo siendo un pollo, vive Dios,

y al fin y al cabo saliste como el gallo de Morón.

Una chica que tiene doña Vicenta, se estremece y se rasca cuando hay tormenta. He aquí una chica que se rasca y no sabe donde le pica.

Noticias

A extinguir condena

Ayer se dieron las órdenes oportunas para que ingresen en la Cárcel de ésta capital á extinguir la pena de tres años seis meses y veintinueve días los procesados, Manuel Calvo García, Amado Sánchez y Sánchez y Gabriel García y García.

Sarampión

En Peñaranda continúa la epidemia de sarampión, y no sólo son los niños los atacados, sino que en los adultos, ha hecho presa siendo en la actualidad muchos los sujetos invadidos.

Licencia

El señor Gobernador civil concedió ayer licencia gratuita para poder usar armas de fuego, al estanquero y primer teniente alcalde del Ayuntamiento del pueblo de los Santos, don Juan Antonio Hernández Gómez.

A buscarlo

Por el Gobierno civil de provincia se ordena al comandante del puesto de la benemérita de esta capital, la busca y captura del asilado en las casas de beneficencia José María Fernández, que se fugó de dicho establecimiento hace algunos días.

El ferial de ganados

La feria última celebrada en esta capital, no ha sido tan concurrida de ganados como la que tuvo lugar en el año precedente, por más que las transacciones han sido en realidad hechas con algunas más ventajas para los ganaderos que las que obtuvieron en la del anterior.

Más de una vez hemos visitado el sitio destinado á la venta, á fin de apreciar sobre el terreno el número de los ganados presentados, y únicamente como cálculo, podemos decir que han sido:

Vacunos.	5.800
Mular.	1.900
Asnal.	1.300
De cerda.	5.000
Caballar.	500

Hé aquí sus precios por término medio: bueyes de labor, según clase, de 1.000 á 1.600 reales, alcanzando algunos por sus condiciones especiales, hasta la suma de 2.000 y 2.500 reales; vacas á 800 y 900 reales; lechuzas, hembras, de 950 á 1.500, y 1.600 id., muy procuradas; machos hasta 800 id.; cerdos para montanera, de 6 arrobas próximamente, á 45 reales una; de año, de 200 á 250 reales; de medio á 130 y 150 id., y al destete, de 45 á 60 id.; asnal, de 200 á 380 idem, y las terneras de 400 á 600 id.

Cuanto ganado moreno grande ha sido presentado por la gran demanda para el aprovechamiento de la montanera, ha sido *levantado*, pero todo él á precios satisfactorios.

Puede asegurarse que en la feria de este año todo lo presentado ha sido vendido con relativa estimación.

El comercio enteramente resentidí-

simo, debido al poco atractivo de las fiestas y á que estas no han tenido la variedad que los demás años.

La torraferia

También ésta se celebró el día 21 y ayer, con bastante concurrencia de ganados, registrando éstos con poca diferencia los mismos precios que los obtenidos en los días de la feria.

Abundaron, como de costumbre, infinidad de maderas propias para la labor, y un número considerable también de servicio para toda clase de carruajes.

Tampoco faltaron las *renombradas* puertas de Pedraja (Ávila), que tanta aceptación tienen en los pueblos rurales por su insignificante baratura. Muchas de éstas hubo de metro y medio de altas por uno de ancho, entrepañadas, con sus marcos correspondientes, que vimos vender al precio de 35 reales una; ventanas de metro por 0'60 de ancho, á 16 reales una. Los *escabeles* para las cocinas en donde con frecuencia hacen la cama los criados de la labor, según sus clases, se vendieron asimismo de 25 á 40 reales uno; muebles que confeccionados aquí en Salamanca no se *sacan* bajo de un 200 por 100 más de dichas cantidades.

Es innumerable el número de las ventas realizadas.

Calculase que de toda clase de maderas pasan de 400 los carros vendidos.

El mercado

Puede asegurarse que las transacciones de toda clase de granos, se han concretado á las del consumo ordinario.

El trigo sin demanda, y sin poderse prefiar hoy al mismo cantidad alguna.

Los demás granos sostenidos solamente y con tendencia á la baja si el temporal por fin se desarrollara en lluvias, tan necesarias hoy para la bellota y por ser mucho y abundante el fruto que muestran las encinas en los montes.

La cosecha en Francia

Según los periódicos franceses, la cosecha última de trigo recolectada en Francia, se calcula en 109.261.421 hectólitros, ó sea con un aumento comparado con la del anterior de veinte y siete millones.

Tal noticia no deben perder de vista nuestros lectores, aun cuando haya época, en que el mercado francés se mantenga algún tanto animado en sus ventas.

Multas

El señor Gobernador civil ha impuesto la multa de 17 pesetas 50 céntimos, por no haber retirado los carros que le resultan en la caja de reclutas de esta zona por suministros hechos á útiles condicionales, á los alcaldes de los pueblos de Tamames, Torresmenudas, Vecinos, Valdefuentes, Aldeadávila, Cerro, Cantagallo, Colmenar, Ledrada y Mancera de Abajo.

Elecciones

El día nueve de Octubre próximo, se verificarán en el inmediato pueblo de Villamayor, á fin de cubrir tres vacantes de concejales que hay en aquel ayuntamiento.

El el próximo número del *Boletín oficial* se publicará la correspondiente convocatoria.

Rectificación

Un error de caja, fácil de comprender, nos hizo poner al pie de un suelto, en que se hablaba de las elecciones de Peñaranda, el nombre del

Ilustrado médico don Guillermo Hernández Sanz.
Es preciso hacer constar que éste señor no interviene para nada en las tareas del EL ADELANTO.

Ascensos

Les ha sido concedido el empleo de teniente coronel y comandantes respectivamente á nuestros particulares amigos don Juan Hidalgo, don Antonio Martín, don Francisco Montoya y don Ricardo Parrilla; los tres primeros que estaban prestando servicio en esta zona militar y el último en el Regimiento de caballería de Talavera. A todos les enviamos nuestra cordial y sincera enhorabuena.

Caja de Crespo Rascón

Cobrado por préstamos cumplidos desde el 10 al 16 del que rije.	5.700
Intereses.	182
Total ingresos. . .	5.882
SALIDAS	
Por préstamos concedidos.	6.747
Queda de existencia para dar á préstamo.	100.403.53

¿Dónde estará?

De una de las posadas de esta ciudad, ha desaparecido un individuo que venía á realizar algunas compras de ganados. Ha dejado en dicha posada un caballo y la ropa que consigo traía. La policía practica activas pesquisas para averiguar su paradero.

Pobre niña

Un individuo presentóse ayer noche en el ayuntamiento reclamando una niña hija suya que faltaba de casa desde las cuatro de la tarde, y eran las diez y no había parecido.

Multas

En la tenencia de la alcaldía fueron multadas ayer varias mujeres que habían faltado á las ordenanzas municipales. Ascendieron las multas impuestas á la suma de cuarenta pesetas.

Accidente

Un anciano que ayer tarde se dirigía desde esta capital al pueblo de Zamayón montado en una caballería, tuvo la desgracia de caerse fracturándose la clavícula izquierda.

El médico de guardia de la casa de socorro, curó de primera intención al herido, siendo después trasladado á una posada en muy grave estado.

Bronca

En una casa de la calle de Raspagatos varias jóvenes promovieron anoche un monumental escándalo. El sereno del barrio llevó á la prevención á las revoltosas, denunciándolas para que comparezcan hoy ante el señor alcalde.

Los trigos en Búrgos

Las condiciones del trigo recolectado en Búrgos, no pueden ser más pésimas; el mejor, apenas llega de 85 á 88 libras, y en su mayoría su peso es el de 70.

Si á esto unimos el aumento de tarifas de transporte por ferrocarril, cuya subida por la compañía del Norte parece llegará á ser un hecho, es seguro que lejos de registrar mayor alza en dichos granos en nuestros mercados, su valor se mantenga con propensión á bajar.

También sabemos que de América se han hecho á Francia más abundantes y numerosas ofertas que en los años anteriores.

Es muy difícil preveer lo que sucederá en el próximo invierno.

Robo sacrilego

En la madrugada del día 21 del mes actual, ha sido robada la iglesia del pueblo de Puente del Congosto.

Los ladrones fracturaron la puerta del templo, llevándose consigo un rosario de plata sobredorada con cuentas de nacar, un copón de metal blanco con las sagradas formas, un caliz de plata con patena y cucharilla del mismo metal, que todo ello pesaba 14 onzas, y unas vinajeras de metal blanco con platillo de id.

Los autores de tan sacrilego hecho, descerrajaron también dos sagrarios arrojando las sagradas formas por el suelo.

Del cepillo de las animas se llevaron una peseta 65 céntimos que contenía.

La guardia civil del puesto de citado pueblo, practica activas pesquisas en el descubrimiento del autor ó autores del hecho, que hasta la fecha se ignora quien ó quienes sean.

Estraviadas

En poder de un vecino del pueblo de Armenteros se halla depositado un cerdo cuyo dueño se ignora.

También en poder del vecino de Morille Juan Martín, se halla depositada una caballería mayor que fué hallada en un prado de dicho pueblo.

Si pasado el término de días señalado por la ley para su reclamación, no hay persona alguna que reclame dichos semovientes serán enagenados en pública subasta.

A los veterinarios

Según el nuevo proyecto de enseñanza cuyo decreto publicará *La Gaceta*, los alumnos que cursen la carrera de veterinaria habrán de justificar ser bachilleres en artes ó un preparatorio más extenso y racional que el exigido hoy aprobado en instituto oficial de segunda enseñanza.

También parece que se añaden nuevas asignaturas á los estudios de carrera médica.

Teatro del Liceo

El suicidio de Werther fué el drama puesto ayer en escena por la compañía del señor González.

Nos falta tiempo y espacio para juzgar esa obra del señor Dicenta, y por eso nos limitamos hoy á consignar que todo el peso de la representación lo llevó el señor González, como él sabe hacerlo.

Es el gran actor de siempre, posesionándose de su papel y provocando con su talento la admiración de este público que tanto le quiere.

Los demás actores, á excepción del señor Torrecilla, que estuvo muy bien, no hicieron más que cumplir, sin hacer nada notable.

El juguete del señor Monasterio, titulado *El Censo*, alcanzó muy buena interpretación, distinguiéndose como siempre la señorita Parejo y los señores Carsí y Vigo.

Y á propósito de estos tres actores. Voy á dirigirles un ruego.

Háganlo ustedes mal siquiera una noche, pues sinó es cosa de dejar estereotipado el suelto de «estuvieron muy bien, inmejorables» que vengo poniendo siempre que tengo que hablar de ustedes.

Esta noche es el beneficio de la primera actriz doña Julia Cirera.

Es seguro que el teatro se verá de bote en bote, pues aparte de las muchas simpatías de que goza actriz de tanto talento, se representa la gran obra *Redención ó la Dama de las Camelias*, en la cual la señora Cirera se manifiesta en toda la plenitud de sus facultades artísticas.

Terminará la velada con el juguete titulado *Este cuarto no se alquila*. A las ocho en punto.

Ecos sucedidos y noticias

Secretos de familia

Al surgir un grave disgusto de familia en cierto pueblo de la provincia de Málaga, donde las costumbres son bastante morigeradas, los vecinos han tenido noticia de un caso especialísimo y tan sumamente raro, que tal vez no tenga precedente.

Dos hermanas vivían juntas, al parecer, en la mejor armonía. Con las dos vivía el marido de la mayor de ellas, pues la otra es soltera. El matrimonio tuvo un hijo hace tres años. Pero ahora sale diciendo la soltera al retirarse de la casa, que el niño es suyo, producto de la seducción de su cuñado. Y lo reclama.

En el caso de comprobarse la exactitud de su dicho, habría que perseguir el delito de falsedad en el registro civil y en la partida de bautismo.

Se espera la declaración de la matrona que asistió al parto, matrona que está ausente.

Desgracia imprevista

El viernes de la semana pasada salió de Málaga, con dirección á Sevilla, donde debía casarse el sábado, un joven de diez y siete años de edad, que ha pasado largas temporadas en la capital de Andalucía.

En Bobadilla estuvo tomando algunas copas de licor con varios amigos que le daban la enhorabuena, y perturbada un tanto su cabeza con los vapores alcohólicos, tomó asiento equivocadamente en el tren de Granada, no tardando mucho tiempo en dormirse.

Ello es que cuando el conductor pudo despertarlo y entenderse con él, viajaba con dirección á la bella ciudad de la Alhambra.

Tuvo que resignarse; llegó á Granada, dirigió á su futura esposa un telegrama explicándole lo ocurrido y en el tren inmediato salió para Sevilla.

Cuando llegó á este punto, su novia estaba de cuerpo presente á consecuencia de una apoplejía fulminante.

Después del almuerzo, se había sentado en una mecedora y cogió un periódico con el propósito de leer el folletín: á poco se le cayó el periódico y se cerraron violentamente sus ojos. La familia creyó que dormía y no se inquietó. Más tarde, al observar su rigidez, acudieron á despertarla. Era tarde; la infeliz había muerto.

Ahora bien; sin la equivocación sufrida por su prometido en el tren, su muerte hubiera acontecido horas después de la boda.

Vendedor de fósforos automático

En varios puntos de la Rambla y del paseo de Gracia, de Barcelona, se hallan instaladas regular número de máquinas automáticas vendedoras de cerillas, de cuya invención son autores los señores Molet hermanos, de Gracia.

Ofrecen la particularidad de que si se deposita una moneda de 10 céntimos, sale la caja de fósforos y una moneda de cinco céntimos como vuelta; si la moneda es falsa, devuelve la moneda, y si el depósito se ha agotado, aparece un letrero, al lado mismo de la abertura donde se deposita la moneda, que dice *cerrado*, á fin de que se abstenga el público de aprovechar la máquina.

Servicio telegráfico de preferencia

(abono diario de 100 á 500 palabras)

De Madrid tampoco hemos recibido hoy los telegramas acostumbrados sin duda por el mal estado de las líneas.

Solo ha llegado á nuestras manos el siguiente.

(Valladolid 22, 6'40 t.)

Se ha verificado la segunda corrida con toros de Miura.

No han pasado de regulares. Lagartijo y Espartero han estado mal

Al banderillar al quinto toro, se desencadenó una gran tormenta.

Se produce una gran confusión, con muchos lances alegres, por la

precipitación con que el público se repliega á las gradas y pasillos. Murieron once caballos. Hay muchos salmantinos en esta ciudad.—ARSENIO HUEBRA.

Ceferino S. Domínguez de la Huerta

ESPECIALISTA

EN LA GARGANTA, NARIZ Y OIDOS

Agustinas, núm. 4, Salamanca

CONSULTA: DE diez a una

Se arrienda una tienda en poca escala, calle de San Julián, número 8. En la misma darán razón. 8-d-4

La Urbana Compañía de Seguros contra incendios. Responde do á las numerosas peticiones que le han sido hechas en vista de la frecuencia con que se suceden las explosiones de la dinamita y otras sustancias análogas; acaba de establecer el seguro contra referidas sustancias, aun cuando no produzcan incendio mediante una pequeña prima anual.

Para más detalles, dirigirse á don Jacinto Ibáñez, director en Salamanca y su provincia, Plazuela de San Mateo, número 3. 30-d-19

En la casa de préstamos, Cuesta del Carmen, número 13, se vende toda clase de ropas, alhaja y demás objetos que han cumplido el tiempo de su empeño.

Se hacen préstamos sobre ropas, alhajas y demás objetos, con prontitud y reserva. —d-18

ATENEOSALMANTINO

Colegio de niños de primera y segunda enseñanza

Director-proprietario

D. Manuel Durán y Araujo

Curso académico de 1892 á 93

Desde el día 1º de Septiembre queda abierta la matrícula de segunda enseñanza en este antiguo y acreditado establecimiento, incorporado al Instituto provincial desde 1875.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas y externos, y se remiten Reglamentos GRATIS, al que los pida, dirigiéndose al Director, Menores, 1, Salamanca. 45-d-25

Salchicheria y coloniales de Manuel Madruga. Gran surtido en jamones avileses, gallegos y del país; chorizos del cagalar y tripa de vaca; tocino y manteca, superior. Plaza de la Verdura, nº 36. 30-d-26

La Elegante Industrial

ZAPATERÍA DE BERNABÉ VÁZQUEZ

8, San Justo, 8

En esta acreditada zapatería se hace toda clase de calzado á la medida, garantizando á todos sus parroquianos tanto la elegancia y solidez de la obra, como sus módicos precios.

Los encargos se sirven con prontitud. No confundir esta zapatería con el almacén inmediato.

8, San Justo, 8

Se vende la casa calle de las Tahernas, número 4, de presente ó en plazos; se alquilan panera grande y portales, Toro, 74; cuadra y pozo, Doctinos, 2, y casa, Cruz Verde, 1, con pozo y excusado. Sorias, 15, darán razón. —d-4

Se vende la casa número 3 de las afueras de Sancti-Spiritus. En el kiosko número 2, de Francisco Rodrigo, Lonja de la Cárcel, darán razón. 15-d-3

Se arrienda el portal de entrada de la casa número 15 del Corriño, que tiene habitaciones, y se venden buenas fincas urbanas, y se venden buenas fincas urbanas. El procurador Hernández, informará. 15-a-5

Salamanca—Imp. de NUÑEZ

GARROTILLO

Difteria, crup, anginas y toses de mal carácter, curación inmediata y segura por la CRUPINA DE DIOS, calma la tos, cura las anginas, dietéticas, corrige la calentura, combate la sofocación y la asfixia, devuelve la voz y quita el terror a las familias. Conviene en época de epidemia tenerle en casa para usarle en los primeros síntomas.

De venta en Peñaranda, farmacia de su autor; Salamanca, droguería de Fuentes y en las principales boticas.

8, San Pablo, 8, EL DESENGAÑO 8, San Pablo, 8.

TARIFA DE PRECIOS
Vinos

Valdepeñas	10 pesetas cántaro, medio litro	35 céntimos
Tinto	1ª á 7'50	id. id. 25 id.
Id.	2ª á 6	id. id. 20 id.
Clarete	á 7'50	id. id. 25 id.
Id.	2ª á 6	id. id. 20 id.
Blanco	á 7	id. id. 25 id.
Id.	2ª á 8	id. id. 30 id.
Id.	1ª á 15	id. id. 50 id.
Id. especial	á 25	id. id. Una peseta.

Generosos

Moscato viejo	1ª 25 pesetas cántaro, medio litro	Una peseta.
Id.	2ª 13	id. id. 50 céntimos
Málaga	22'50	id. id. 75 id.
Pasa	13	id. id. 50 id.
Cariñena	13	id. id. 50 id.
Ajerezado	13	id. id. 50 id.
Jerez	22'50	id. id. 75 id.
Id. botella	1'75	id. id.
Id.	id. 1'50	id. id.
Id.	id. 1'25	id. id.
Mánzanilla	id. 2	id. id.

Vinagros

1ª á 6 pesetas cántaro, medio litro	25 céntimos
2ª a 5 id.	id. 20 id.

Espíritus y aguardientes.—Espiritu de vino, 40 grados, á 26 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.

Aguardiente de Játiva, 30 grados, á 25 pesetas cántaro, medio litro 90 céntimos.
Idem de caña, á 25 pesetas cántaro, medio litro 1 peseta.
Idem del renombrado triple anís suave, á 20 pesetas cántaro, medio litro 80 cts.
Idem doble anisado, á 16 pesetas cántaro, medio litro 60 céntimos.
Idem anisado corriente, á 14 pesetas cántaro, medio litro 50 céntimos.
Idem seco, á 11'50 idem idem, medio litro 40 céntimos.
Anisete fino, á 12 idem idem, medio litro 40 céntimos.
Rom de la Jamáica, á 35 idem idem, medio litro 1'25 peseta.
Inmenso surtido en licores nacionales y extranjeros, de las más acreditadas marcas.

Aceites de Sierra Gata y andaluzas.

NO EQUIVOCARSE: 8, SAN PABLO, 8.

MORO É HIJOS

Lampistería, cristalería, quincalla, almacén al por mayor y menor de petróleo refinado, taller de hojalatería y vidriería

Calle de Zamora, núms. 1 y 3, Salamanca

Gran surtido, últimos modelos de las mejores fábricas del extranjero, en lámparas suspensión, de mesa y pared; arañas y candelabros de metal con guarnición de cristal de roca y sin ella; farolas y linternas de todas las clases y cuanto concierne al extenso ramo de lampistería.—Objetos de cristal fino, joyeros, juegos para tocador, jardineras, floreros, juegos para agua y cerveza, vinagreras, etc., etc.—Varios artículos en metal blanco, dorado, niquelado y empavonado.—Cafeteras de todas clases y sistemas; teteras, hueveras, juegos completos para té y café.—Batería de cocina, toda clase de objetos de hierro esmaltado (porcelana) de las marcas más acreditadas á precios sin competencia.—Marcos y molduras para cuadros en negro; dorado, nogal, arabeos y colores.—Lavativas de varios sistemas; marmitas para extracto de carnes, bidés y escupidoras.—Cristales ordinarios en todas las medidas, dobles, estriados, esmerilados, muselinas de colores, tejas de cristal y lunas para escaparates.
Se hacen toda clase de obras y objetos de lata, zinc y plomo. —d—16

CAMISERIA, CORBATERIA Y GUANTERIA
de M Pelaez y Brihuega

RUA, 1 y 3 SALAMANCA RUA, 1 y 3

Camisas á la medida, de todas clases y formas, corte elegante y confección esmerada.

Corbatas, última novedad, de las mejores fábricas nacionales y extranjeras, de uno á veinte reales.

Guantes cabretilla, piel Suecia y piel perro, para señora, caballero y niños.

Equipos para novias y toda clase de ropa blanca para señora y niños; vestidos, última novedad; sombreros, capelinas, gorros, faldones y capas de cristianar; calzoncillos á la medida, corte especial, en algodón hilo á sarga; se hacen toda clase de composturas y se planchan camisas.

Rua, 1 y 3.—Salamanca 15—d—14



L'UNION compañía francesa de seguros sobre la vida humana, fundada en 1829, establecida en París en su hotel. Rue de la Banque, número 75, reconocida en España con arreglo á las leyes vigentes, inspección general y dirección para España en Madrid, plaza del Caliao y calle de Preciados, número 25, principal.

Garantías que ofrece esta antigua y poderosa compañía 432.000.000 de reales ó sea 108.000.000 de francos.

Seguros sobre la vida entera, mixtos á término fijo, combinados, (contratos especiales de la compañía muy ventajosos) rentas vitalicias y seguros de capitales diferidos.

Para toda clase de informes dirigirse al señor don Hilario Méndez Carranza, subdirector en Salamanca, calle de los Mínimos, número 15, afueras de la Puerta de Zamora.

Se vende papel viejo para envolver

A LOS MEDICOS Y CIRUJANOS

SECCION DE CIRUJIA Y ORTOPEDIA
DE LOS ALMACENES DE HIJOS DE VILLAR Y PINTO

Los medicos y cirujanos encontrarán en la antigua casa de los hijos de Villar y Pinto gran surtido procedente de las mejores fábricas inglesas de cuantos instrumentos y aparatos necesitasen para tan honroso como difícil ejercicio profesional.

Los señores hijos de Villar y Pinto, en la persuasión de que una instrumentación regular, de solo lo útil y con frecuencia necesario, cuesta una suma relativamente crecida y no siempre fácil de pagar al contado, cederán á los señores medicos y cirujanos cuanta instrumentación deseen á plazos convencionales ó á satisfacer por meses ó trimestres.

A los que reciban la licenciatura este curso, ofrecemos bolsas de cirugía de todos los modelos, desde 50 á 150 pesetas.

Hijos de Villar y Pinto, Plaza de la Verdura, números 5 y 7

BANOS MINERALES DE LEDESMA

AGUAS SULFURADO-SÓDICAS DE 52° C

Establecimiento en el que se han introducido todas las modernas reformas, propias de las de su clase, situado en la provincia de Salamanca, ferrocarril del Norte, á 24 kilómetros de la capital. El viaje desde Madrid, se hace en once horas. Instalación completa, fonda, hospedaje de todas clases, á precios económicos. Aguas las más eficaces para el reumatismo, parálisis, neuralgias, escrófulas, herpes, cloro-anemias, desarreglos menstruales, traumatismo, afecciones sifilíticas y mercurialismo. Frascos con materia orgánica de las aguas, para preparar baños imitados á los naturales y de otras aplicaciones, Pidanse prospectos á Ramón Falcó, en el establecimiento.

Despacho de los billetes, en el para-lor de los Toros, Acera de Correos y para-lor de la Basilius, puerta de Zamora.

LIQUIDACION

CASA ALMONEDA

UNICA EN SU CLASE

Plazuela de Sta. Eulalia, nº 1

Con motivo de trasladarse los dueños de este establecimiento, se hace verdadera almoneda de todos los muebles, á precios sumamente baratísimos y para que el público vea que es una verdad, los precios serán fijos, siendo esto una garantía.

Esta liquidación queda abierta solo por VEINTE dias. Horas de despacho, de DOS á SEIS de la tarde.

Se vende la casa número 15 de la plazuela de San Marcos, Informará don Antonio Polo, Ronda de Corpus, número 47. —d—69

La verdad Para comer bien y barato en la casa de comidas de Chapado, frente á la estación de Salamanca; cubiertos de una peseta 75 céntimos en adelante y á la carta rebajando 25 céntimos en ración; comedores reservados; vinos, licores y cervezas; hay hambres variados á las horas de los trenes. No confundirse: casa de comidas del cocinero Chapado. —d—52

Venta de dos pianos, uno vertical y otro de mesa. En la plazuela de la Catedral, número 3, darán razón, —d—10

Domingo Roche MARMOLISTA sucesor de Miguel López, Puerta de Zamora, contiguo al registro. Salamanca.

Casa de préstamos La antigua y acreditada, Lucero 3, (casa de la Vicaría) á cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás objetos, con prontitud y reserva.

D. Ignacio Frutos, especialista en las enfermedades venereas, sifilíticas y de la piel; diez y seis años de práctica dedicado siempre al tratamiento de las mismas. Consulta de doce á dos, Varillas, 5, segundo. 30—d—18

Se arrienda un piso principal en la calle de Espoz y Mina, número 14 y un local interior de buenas luces. En la misma casa, portería, informarán. 30—d—12

Calenturas Colocando sobre la nuca izquierda el «Escudo febrífugo Americano de Diaz» se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, tercianas y cuartanas. Farmacia de Heredia, Rua, 45, Salamanca. 30—d—20

Se vende una casa con dos cebaderos y pozo en la Fontana. Darán razón, Mirat é hijo y en la Plaza Mayor, núm. 9, 2ª, derecha. —d—3

CONSTRUCCION Y REPARACION DE MAQUINAS

Fundición de hierro y bronce
MONEO E HIJO Y COMP
CONSTRUCTORES MECANICOS

Máquinas de vapor de todos sistemas Turbinas sistema Fontaine, perfeccionadas.

Ruedas hidráulicas, varios sistemas Ruedas hidráulicas y de husillo para la extracción del aceite y vino, prensado de paños, cueros, corcho, etc., etc.

Cilindros y juegos de molinos con piedras y rulos para moler aceituna y cilindros pisadores para uva.

Prensa para la fabricación de pasta para sopas, calentando la campana á fuego directo por agua ó vapor.

Amasadoras giratorias y envolvedoras para trabajar las pastas para sopa, movidas á brazo, por caballería ó motor.

Bombas y norias perfeccionadas para elevación de aguas y grandes riegos.

Molinos harineros con piedras y rodillos, sistema Greduber de Viena.

Trasmisiones de movimiento, sistema Norte-Americano.

Fuertes monumentales de vecindad y jardín.

Tuberías para conducción de aguas gas y vapor.

Especialidad en materiales para ferrocarriles. Ruedas para vagonetas, de hierro endurecido, fundidas en coquilla (garantizadas). Vagonetas, carrillos, picos, piochas, vates, palas y barrenas.

Piedras francesas de la Ferté Dor-dogna para la multura de cereales.

Armaduras para edificios, puentes y mercados metálicos.—Proyectos industriales.—Dirección telegráfica, MONEO, Salamanca.

DROGUERIA MEDICINAL E INDUSTRIAL
Hijos de Villar y Pinto

Plaza de la Verdura, 5 y 7

Todos los artículos que en este ramo tienen aplicación á las industrias

Perfumería fina y ordinaria.

Cepillos de todas clases, brochas y esponjas.

Gamuza, especialidad para la limpieza de caballos y carruajes.

Aumentando las operaciones de esta casa ha dado más proporción y extensión á sus compras y en el propósito de sostenerla á la altura de las primeras de España, ha hecho tan grandes rebajas en los precios, que no se hallará cotización menor en ninguna otra plaza del anterior. Venta al por mayor y al detall.

Se arrienda un piso entresuelo, con habitaciones entarimadas, en la calle de Caldereros, número 3, (Monte de Piedad que fué).

Dará razón, Mirat é hijo, Plaza Mayor, número 9, 2ª, derecha. —d—3